



Contribution de Christine Desouches, Présidente ASOM

Séance solennelle de rentrée 2026

23 janvier 2026

Discours d'introduction

Chères Consœurs, chers Confrères,

Monsieur le Président Entrant,

Monsieur le Secrétaire perpétuel,

Mesdames et Messieurs les Membres du Bureau,

Madame et Messieurs les Présidents honoraires, membres du club informel présidé par le Président Louis Dominici- et que je rejoindrai dans quelques instants —,

Messieurs les Présidents de sections,

Mesdames et Messieurs, Honorables invités,

Monsieur l'Ambassadeur Saint Geours, Président de l'Institut Pasteur,

Chères familles,

Mesdames et Messieurs,

Chers Amis,

Entre l'hommage à notre éminent Confrère récemment disparu, Philippe Taquet qui sera rendu dans quelques instants et la communication inaugurale sollicitée de Yves Saint Geours, Président de l'Institut Pasteur, sur le thème : « *L'Amérique latine aujourd'hui : "Extrême Occident" ou "Sud global" ?* » – problématique qui s'inscrit tout à la fois dans la continuité et dans la perspective d'une ouverture accrue de nos travaux à tous les continents et à toutes les cultures, ce conformément à la vocation universelle de l'Académie des Sciences d'Outre-Mer- l'exercice de passation de la présidence auquel notre Confrère Olivier de Bernon et moi-même aurons la stimulante obligation de nous livrer devant vous, prend tout son sens.

Faisant la part entre les anciens et les nouveaux, les sortants et les entrants, cette séance solennelle de rentrée que j'ai l'honneur d'ouvrir et de présider en sa première séquence, illustre,

en effet, les valeurs de mémoire, de partage, de transmission et d'innovation que nous avons tous à cœur de faire prospérer en notre sein et dans notre relation avec le monde.

Elle est à ce titre la promesse que l'œuvre collective accomplie année après année, avec l'apport de chacun des membres de notre Compagnie, ne restera pas vaine et que les acquis enregistrés seront autant de leviers pour relever les défis renouvelés auxquels l'ASOM est confrontée pour remplir sa noble et exigeante mission : Savoir, comprendre, respecter, aimer, au service de notre pays et de tous les citoyens au-delà des mers, pour lesquels nous sommes nous-mêmes leur outre-mer, ce dans un mouvement, une éthique-oserais-je dire — de réciprocité et de pluralité des regards et des analyses.

En ces ajustements nécessaires des raisonnements et des comportements qui découlent d'une telle posture et de telles convictions, réside, sans doute, loin des idées convenues, la marque de notre spécificité.

Je ne saurais, enfin, manquer d'exprimer à cette étape notre compassion à la famille du défunt ici rassemblée, et en particulier à Madame Taquet, son épouse, que je salue respectueusement, ainsi qu'également nos sincères remerciements à elle comme à tous nos proches – et en particulier mon fils, Alexis, que je remercie pour sa présence et son soutien indéfectible – pour la compréhension et l'abnégation qu'ils n'ont cessé et ne cessent de témoigner afin de nous permettre, à nous, académiciennes et académiciens, à un moment de notre vie où nous pourrions, enfin, être plus disponibles, de remplir pleinement ce mandat de confiance qui nous a été conféré, source de savoir, de réflexion et d'engagement renouvelés, dans un environnement bienveillant.

C'est là autant une chance qu'une incitation à exercer en conscience nos responsabilités liées, dans un contexte qui plus est de bouleversement du monde, de ses alliances et de ses règles, ne laissant pas de nous contraindre à nous questionner sur les voies de notre propre mission, celle d'une institution savante, soucieuse de participer utilement et en toute indépendance aux débats de ce temps.

Chères Consœurs, chers Confrères,
Mesdames et Messieurs honorables invités,

En vous présentant, en ce début d'année, mes Vœux les meilleurs et en vous remerciant de votre écoute, je donne la parole à notre Secrétaire Perpétuel, puis à notre Consœur Brigitte Senut pour faire l'éloge de Notre Confrère Philippe Taquet. Je vous remercie pour votre attention.